

UNE INSTRUCTION POUR DE MEILLEURS CITOYENS

George Psacharopoulos [Georgetown University – gpsach@rcn.com]

« L'éducation des jeunes requiert l'attention particulière du législateur. La négligence de l'éducation dans un État est préjudiciable à l'État. Chacun devrait être éduqué conformément à la forme particulière de l'État, car le caractère particulier de chaque État est ce qui le protège et l'établit à l'origine. L'éthique démocratique promeut la démocratie, et une meilleure éthique produit un meilleur État. »

Aristote

Il a fallu plus de deux mille ans pour que l'importance de l'éducation civique soit comprise et que celle-ci soit introduite dans les programmes scolaires. L'éducation civique a été un ajout et une extension tardifs de la théorie du capital humain. Le développement du comportement civique contribue à la formation du capital social, lequel devrait générer des retombées économiques similaires à celles des autres formes de capital.

L'éducation civique a pour but d'inculquer des traits de comportement qui feraient de l'étudiant un meilleur citoyen. L'éducation civique contribue à rendre la société plus homogène et contribue à l'équité sociale, à l'unité, aux valeurs communes et à la démocratie.

LA CONFIANCE EN TANT QUE COMPORTEMENT CIVIQUE

Parmi les nombreux avantages du comportement civique, la confiance a retenu la plus grande attention car elle peut être mesurée à partir des réponses aux enquêtes sociales qui posent la question suivante : « D'une manière générale, diriez-vous que vous pouvez faire confiance à la plupart des gens ou que vous devez faire très attention dans vos relations avec les autres ? »

Des niveaux de confiance plus élevés augmentent le partage d'informations et permettent une diffusion plus rapide des nouvelles recherches et des idées. La confiance est associée aux gains en efficacité car elle réduit les coûts de transactions et augmente la rentabilité des investissements dans le capital physique et humain. La confiance affecte la croissance économique en facilitant l'investissement dans le capital physique.

La confiance joue un rôle important dans la détermination de l'intensité des échanges commerciaux entre les pays. Le niveau de confiance varie considérablement d'un pays à l'autre, les valeurs les plus élevées étant observées en Scandinavie et les plus basses en Europe méridionale.

Faire confiance aux autres (% d'adultes)

Danemark	75
Norvège	73
Pays-Bas	67
Suède	62
Finlande	62
Allemagne	45
Estonie	40
Royaume-Uni	36
Belgique	36
Italie	30
R. tchèque	29
France	27
Pologne	23
Hongrie	21
Grèce	21
Slovénie	20
Espagne	20
Portugal	19
R. slovaque	12

OCDE

Il existe une corrélation positive entre le niveau de confiance dans un pays donné et le taux de croissance économique.

